
萬物皆聯網，這到底是在描述什麼？萬物

聯網要做什麼？是否已形成了具體的市場？

商機在哪裡？

市場的形成，有時候是科技與時間的演進

，有些是商人的炒作。這兩年又有人把 IoT 

冠上了AI，把它叫做AIoT，讓很多人又墜入

五里霧中。

什麼是物聯網？什麼是人工
智慧？

有專家說物聯網要連結的是人、物、場。

說得好！這些專家這樣說：過去人與人，遠

端要互相聯絡溝通，這二十年來有 Internet

、有行動手機網，而好事者把物也加進來了

，讓人與人、人與物、物與物，都可以透過

各式有線與無線的傳輸，互相連接起來。這

樣的連接，必須賦予應用的場所，所以就是

要連結人、物、場的說法，算是已定義的相

當完整了。

什麼又是人工智慧？簡單說就是數位化。

也就是把任何可能數位化的資訊，透過電腦

運算，來幫人類做事。

3S MARKET 施正偉

智 慧 物聯網市場，

賺錢的 時 機 到了嗎？
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智慧物聯網有不
一樣的產業結構
嗎？

我們來這樣一起想：

市場可分為現有市場、

初期市場、成長期市場

、成熟市場、未來市場

……。智慧物聯網該要

用到的設備，目前會用

到既有已存在的資通訊

設備，比如各式電腦、

智慧型手機等軟硬體，

各種軟硬體介面、各種

周邊。

探討到這裡，好像跟過去沒什麼兩樣。是

的，最大的差異是，要物物相連，最經濟合

理是，必須透過更多的無線傳輸，而這端的

軟硬體，就視場域的複雜度與規模，來看發

展的成熟度，這樣的差別而已。

有產品就有產業結構，有產業結構就有商

業模式與商業行為。從科技演進來看，實際

上只是應用習慣的轉變。所以，至少合理的

推論，智慧物聯網的市場，在很高的比例上

，還是會沿用目前既有存在的通路、產業結

構來運作。

智慧物聯網會有新通路出現
嗎？

除非五年、十年後，智慧物聯網已成熟到

很標準化與消費性化，或許將看到各式各樣

的智慧物聯網專賣店，但是現在想這些都太

早了。

從我的觀察，智慧物聯網的產業結構，如

果說真正的不同於過去，就是讓機電、網通

、弱電的產業體系，再度碰撞在一起，是真

正走入系統整合時代，以及強調應用為導向

的解決方案時代來臨。
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但是這並不意味，產業結構中不會有新通

路出現。會不會有新通路出現，必須視應用

市場的發展而定。如果認為物聯網應該要有

新產業結構與新通路，那要勸這樣想的人，

還是不要進到物聯網的世界中，貿然來淌混

水，這會付出很高的成本代價！

智慧物聯網現在就有錢賺嗎？
各種智慧應用的探討，在各種傳播媒介上

都時有所見。這些傳播報導到底是媒體、商

人聯手炒作？或是根本無影無一隻？只能說

在市場未進入一定的成熟階段，有賺到錢的

人，絕對不會呷好道相報。

兩年前我曾提出，有網路才有智慧、有儲

存（平台）才有大數據、有顯示才有應用！

前述也提到，智慧物聯網的產業結構，是讓

機電、網通、弱電再度碰撞在一起，是真正

走入系統整合時代，以及強調應用的解決方

案時代。

所以智慧物聯網有沒有錢賺？應該先探討

：投入智慧物聯網，要賺哪一階段的錢？而

要賺到錢，如何運用產品資源、產業資源，

形成供需生態，懂得運用這些資源，導入創

新的營運模式，要賺到錢就不成問題。如果

再問下去，有什麼好的營運模式？我會建議

去請示神明來托夢要快些吧！ 
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